
 

教牧分享 李榮恩牧師 

 

《平安度日是主恩》 

  今年的 2 月 10 日，一部從沙田馬場前往大埔中心的九巴駛經大埔尾對開時翻側，造成
大量乘客被困，200 多名拯救人員花約 85 分鐘逐一救出傷者，可惜當中 18 人當場證實死
亡，另外一名傷者搶救後不治。巴士司機暫被控危險駕駛導致他人死亡，因案情嚴重，兩
度被拒保釋。 

  這宗交通意外，到目前為止，種種跡象顯示是一宗人禍事件，引致社會廣泛關注、討
論。其中一個評論在事發後迅間出現即逝；一位電台時事評論員引述一些宗教人士的言論
（相信是指基督徒），認為這些死傷者，車禍之所以發生在他們身上，原因是因為他們賭博、
犯罪，得罪神，是神的審判臨到。還好，這個說法沒有繼續發酵下去，很快就消失。 

  當我們放眼看世界，天災人禍的事件，天天都發生，遠的不要說，單在上述的車禍前
後很短時間之內，天災的地震；造成台灣 17 人罹難、墨西哥雖然沒造成死亡，但因探訪地
震時直升機失事，死亡人數增至 13 人；美國就發生校園槍擊案，造成 17 人死的人禍。 

  每當天災、人禍、不幸、苦難發生之後，很多人會問:為甚麽？為甚麽世界會發生這些
苦難？是因為人因犯罪嗎？這些遇到苦難、不幸的人是否特別有罪呢？這種對天災、人禍
發生的原因，有時硬要將原因與人的犯罪拉在一起，使到一些人反感，特別是那些遇難、
不幸者的親友。 

  耶穌在世的時候，同樣也遇到這個為甚有天災人禍的問題。路加福音 13 章 1 至 9 節就
如此這樣記載：「正當那時，有人將彼拉多使加利利人的血攙雜在他們祭物中的事告訴耶
穌。耶穌說：「你們以為這些加利利人比眾加利利人更有罪，所以受這害嗎？我告訴你們，
不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡！從前西羅亞樓倒塌了，壓死十八個人；你們以為
那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪嗎？我告訴你們，不是的！你們若不悔改，都要如
此滅亡！」 

  上述經文的兩宗事件，我們所知有限，但對當日的聽者而言，會明白是甚麽一回事。
不過，事情的出現，叫我們了解，當時猶太人思想中，是把罪與苦難硬性的連在一起。許
久以前以利法便曾經跟約伯說過：「無辜的人有誰滅亡呢！」（伯 4:7） 

  有人說這是個殘忍而使人心碎的教條，約伯知之甚詳。但耶穌斷然的推翻這樣的教條。
於是耶穌繼續用比喻說：「一個人有一棵無花果樹栽在葡萄園裏。他來到樹前找果子，卻找
不著。就對管園的說：『看哪，我這三年來到這無花果樹前找果子，竟找不著。把它砍了吧，
何必白佔地土呢！』管園的說：『主啊，今年且留著，等我周圍掘開土，加上糞；以後若結
果子便罷，不然再把它砍了。』」 

  這比喻是耶穌預見和預言耶路撒冷將要被毀而言的，此事發生於主後七十年（參路廿
一 21-24）。祂清楚知道，猶太人若是繼續遠離神、棄絕神的話，他們只會走上自殺之途，
歷史確屬如此。 

  其實猶太人是神所揀選的子民，在他們身上有所期望，要他們成為萬國的祝福、見證
神的的恩典，可惜這期望落空了。所以耶穌藉此警告猶太人:無用招災，但神仍有第二次機
會，不過，時間到了，機會不再，若不悔改，最終會被棄。 

  今天當我們看到世界許多苦難、天災、人禍、不幸發生時，我們需要謹慎，不要太早
判斷、隨便下結論。相反，對那些遇上不幸、天災、人禍的人，應要寄以同情、憐憫、了
解，為他們禱告，求神施恩；並要提醒自己，平安無事度日，是主的恩典，應要努力為主
而活，成為別人的祝福。 
 


